



Tarapacá registra una de las ejecuciones presupuestarias más bajas en inversión pública a nivel nacional, según informe de la Dipres

El reciente Informe de Ejecución de Programas de Inversión, publicado por la Dirección de Presupuestos (Dipres) del Ministerio de Hacienda, evidencia un bajo nivel de gasto en inversión pública por parte del Gobierno Regional (Gore) de Tarapacá durante 2024. El documento señala que hasta el tercer trimestre del año, Tarapacá ha ejecutado solo un 28,5% de su presupuesto de inversión, ubicándose en el penúltimo lugar a nivel nacional y muy por debajo del promedio nacional de ejecución, que se sitúa en un 46,6%.

De los \$66.586 millones de pesos destinados a programas de inversión en la región, el Gore de Tarapacá ha utilizado hasta septiembre \$17.758 millones, lo que deja un saldo sin ejecutar de más de \$48.828 millones. Esta baja ejecución coloca a Tarapacá entre las diez regiones que no alcanzaron el promedio nacional de ejecución presupuestaria. En comparación, la Región Metropolitana lidera en gasto de inversión, con un 72,6% de ejecución y más de \$126 mil millones ya empleados en proyectos y programas.

Cabe recordar que en el mes de marzo la región también fue la región con el peor desempeño presupuestario con un 2,2%.

Tarapacá es la región con menor proyección de inversión estatal para el periodo 2024-2028, registrando apenas 16 millones de dólares. Monto bajo si lo comparamos con la penúltima del listado, Arica-Parinacota que alcanza los US\$93 millones.

Realidad diametralmente opuesta si hablamos de

inversión privada, donde Tarapacá es la segunda a nivel país, alcanzando los 5.803 millones de la divisa norteamericana, sólo superada por Antofagasta (US\$ 11.439).

Sergio González, decano de la facultad de ciencias empresariales de la Universidad Arturo Prat (Unap) afirmó

que, ante esta diferencia entre los niveles de inversión pública y privada, en regiones mineras como Tarapacá, "no es raro que la inversiones públicas estén muy por debajo de las inversiones privadas, ya que estas últimas son grandes proyectos que comprometen inversiones de miles de millones de dólares.

Más me preocupa un bajo nivel de avance en la ejecución presupuestaria de las inversiones públicas regionales, que es un tema recurrente todos los años". En la región de Tarapacá, el seremi de Economía Jorge Julio ha afirmado que la inversión pública, a pesar de las proyecciones de baja, se está enfocando en grandes

proyectos de la región. Algunos de los proyectos que se están llevando a cabo en la región de Tarapacá son: Plan de Emergencia Habitacional. Un ejemplo de la inversión pública focalizada en grandes proyectos de la región. Escuela modular de emergencia. Se está revisando la

factibilidad de implementar una escuela modular de emergencia en Alto Hospicio para el año 2024.

Fortalecimiento de la Fiscalía Regional de Tarapacá

Se aprobó un monto superior a los \$1.900 millones para la continuidad de este proyecto por el periodo 2024-2025.

Conservación de aceras en diversos sectores de Iquique. Este proyecto fue formulado conjuntamente entre el Centro Acelerador de Proyectos Tara-Paka y el Gobierno de Tarapacá.

Dentro de la Macrozona Norte, Tarapacá también presenta el porcentaje más bajo de ejecución en inversión pública, ubicándose detrás de Arica-Parinacota, que alcanzó un 54%, Antofagasta con un 41,1%, y Atacama con un 44,4%. A nivel nacional, solo la región de Aysén presenta una menor ejecución presupuestaria en programas de inversión, con un 23,9%.

La baja ejecución presupuestaria en Tarapacá ha generado preocupación respecto al impacto en el desarrollo regional y la eficiencia en el uso de recursos destinados a infraestructura y programas de fomento. Especialistas y líderes locales han expresado la necesidad de mejorar la planificación y ejecución de proyectos para que los recursos asignados se traduzcan en beneficios concretos para los habitantes de la región.

Este informe de la Dipres subraya la importancia de optimizar la ejecución de los recursos públicos en Tarapacá, especialmente en sectores estratégicos que requieren inversiones para mejorar la calidad de vida y el desarrollo económico local.

Gobiernos Regionales - Programas de Inversión
 Presupuesto Vigente y Ejecutado a Abril 2023 - 2024

Regiones	Presupuesto 2023				Presupuesto 2024			
	Inicial	Vigente	Ejecutado Acumulado	% Ejecución	Inicial	Vigente	Ejecutado Acumulado	% Ejecución
Tarapacá	55.943.320	55.943.349	13.301.519	23,8	66.586.537	66.586.537	4.516.757	6,8
Antofagasta	96.392.663	97.586.588	22.083.728	22,6	114.731.367	113.931.367	20.210.001	17,7
Atacama	81.135.229	80.735.229	31.503.077	39,0	86.308.600	86.308.600	13.257.525	15,4
Coquimbo	82.542.508	79.610.495	16.757.825	21,0	88.663.474	88.163.474	10.397.856	11,8
Valparaíso	95.019.580	93.286.991	41.234.820	44,2	101.307.406	100.307.406	16.685.508	16,6
O'Higgins	82.607.415	82.607.415	21.469.164	26,0	92.657.826	92.657.826	13.312.318	14,4
Maipo	101.860.354	99.561.879	22.886.864	23,0	107.770.616	107.770.616	17.748.008	16,5
Biobío	104.072.284	109.895.564	41.249.858	37,5	111.513.098	111.313.138	23.011.518	20,7
Araucanía	159.582.398	159.256.809	40.853.202	25,7	167.501.419	164.892.266	31.697.251	19,2
Los Lagos	100.021.422	99.765.316	35.681.074	35,8	105.855.810	105.855.810	30.554.333	28,9
Aysén	70.734.142	70.654.202	17.220.828	24,4	75.543.480	75.543.470	5.920.123	7,8
Magallanes	68.844.525	68.844.535	16.685.780	24,2	67.845.533	67.845.533	16.337.245	24,1
Metropolitana	156.030.590	144.694.086	34.172.949	23,6	176.617.821	172.317.821	30.685.925	17,8
Los Ríos	62.132.589	61.739.135	15.308.683	24,8	72.792.376	72.792.376	12.189.625	16,7
Arica y P.	44.078.444	44.034.842	16.122.890	36,6	52.464.368	51.654.368	10.166.894	19,7
Rubíe	64.810.493	64.826.626	16.232.903	25,0	77.140.691	76.345.964	11.549.034	15,1
Total	1.425.807.936	1.413.023.061	402.765.164	28,5	1.565.300.422	1.554.296.602	268.239.921	17,3
FONDEMA	4.638.848	4.638.848	61.554	1,3	10.853.765	10.853.765	1.134.707	10,5
TOTAL	1.430.446.784	1.417.661.909	402.826.718	28,4	1.576.154.187	1.565.150.367	269.374.628	17,2

